

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Freclos de suscripción

Trimestre	1,50 pesetas.
Semestre	2,75
Año	5

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES
 REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
 A PRECIOS CONVENCIONALES

Este número se publica con permiso de la Autoridad eclesiástica.

¡Pobre pueblo!, te engañan

En los mitins radicales donde te congregan, en los periódicos desalmados donde á chorro abierto te sirven la calumnia, en las Sociedades obreras donde te llevan y te traen como á niño inocente ó como á bobo aldeano, te engañan.

Tú eres español, amas tu España y sientes los agravios que se le hacen como los ultrajes inferidos á una madre. Te das cuenta de este cariño noble y santo cuando lees que un extranjero insulta á España ó cuando en tierra extraña la ves tratada con odio ó con desdén.

¡Amas á España y te llevan engañado con los que buscan su ruina! ¿Recuerdas la huelga general de Julio en Barcelona? Te decían:—Ve á la huelga; la guerra la sostienes tú en provecho del burgués y debes hacerla contra él. Si vas á la huelga, el Gobierno tendrá que hacer la paz. ¿Quién te decía eso? Los socialistas. ¿Y de donde habían recibido ese santo y seña? De un Congreso extranjero del Congreso de Stuttgart, no lo negarán. ¿Y qué hubiera sucedido si esa huelga á que te empujaban no hubiera fracasado en España? Que nuestros soldados de Melilla, hijos de pueblo, hubieran sido acuchillados, que España se hubiera tenido que retirar corrida y entre las rechiflas y la compasión de Europa, y que en cien ciudades se hubieran reproducido las escenas de sangre, de incendio y de pillaje que deshonraron á Barcelona donde la huelga prosperó.

¿Cómo puedes convivir en mitins y en Sociedades con los socialistas que por sugerencias de extranjeros buscan la deshonra de lo que tu amas? ¡Te engañan!

Tú eres laborioso y amas el trabajo porque es el pan de tus hijos y es el sostén de tu hogar. El trabajo es una obligación moral; todos debemos trabajar.

El trabajo ennoblece, lo ennobleció Jesús con su doctrina y con su ejemplo.

No tener trabajo es para tí lo que la quiebra para el banquero, lo que la plaga y la tormenta de granizo para el agricultor; es la ruina y el hambre.

La ruina y el hambre! Eso buscaban para tí los que te exasperan estos días y te empujan á la revolución, que á ellos, no á tí, había de encumbrar. ¿No recuerdas, pobre pueblo siempre burlado, que han gestionado el *boycot-tage* contra España? Pues tú hubieras sido la primera víctima si su intento criminal hubiera prosperado. Los artículos que consumes hubieran escaseado, y al subir los precios, la vida, encarecida se te hubiera hecho desesperada é imposible. Perdido el mercado extranjero donde se compra y se vende lo que hace falta, hubieran soñado brazos en el comercio y en la industria, y tú, pueblo que trabajas hubieras conocido los tristes días del paro, que es hambre y negrura en el hogar.

Pobre pueblo engañado, no lo olvides. Esa ruina te buscaban para lograr sus fines políticos los que estos días quieren emborracharte con la revolución y cegarte con el gozo embrutecedor de calculadas venganzas y de odios de que esperan sacar rica explotación. ¡Te engañan!

Tú sientes un gran respeto á la memoria de tus padres, y en el apacible retiro de tu hogar recuerdas lo que ellos te enseñaron, que es tal vez lo que practica tu mujer, lo que ves con sana alegría que aprenden tus hijos, lo que añoras cuando calmas las tristezas presentes con los lejanos ensueños de la infancia. Las malas compañías y la dura necesidad de vivir han entibiado en tí el sentimiento religioso que en tu alma sembró una buena madre, y que es tal vez el único resto de alta y independiente espiritualidad que han dejado en tu alma las odiosas propagandas que se hacen á tu alrededor.

Tú no eres antirreligioso, y te lastima que se cubra de injurias sarcasmos lo que tus padres amaron y llevaban en el alma como en un altar, piensas que sobre ellos caen también esos sarcasmos y esos ultrajes, y crees con razón que tienes derecho á que se respete tu conciencia y los sentimientos delicados de tus muertos queridos.

Tues bien, ¿cómo puedes dar oídos á los que hacen alarde de herir esos sentimientos y á los que no respetan tu libertad de creer?

Los socialistas, que en público se envanecen de manejar las Sociedades como manadas de borregos, te imponen la irreligión y hacen estúpida bafa de lo que tú llevas dentro, como rico perfume de tu infancia, aún no desvanecido. Desde sus periódicos, en sus mitins, en las reuniones que tienen en las sociedades, vertido fraudulentamente como un veneno en los artículos del reglamento que inocentemente aceptas, en los compromisos que te hacen contraer con fantásticas Federaciones, siempre que pueden, huellan zafamente tu libertad de conciencia, la ridiculizan, la hacen imposible. Si no eres un renegado de tu fe, si no maldices de la memoria de tus padres, si quieres ser independiente y evitar que tus cotizaciones y la fuerza de tu número no la vuelvan ellos contra lo que deseas ver respetado, si tienes en algo esa libertad de conciencia, sin la que el hombre es una pobre bestia despojada de la dignidad humana, ¿cómo no protestas en tus Sociedades, cómo no te desembarazas del yugo humillante que unos cuantos mangoneadores te imponen, ó cómo, siendo los más, no formas otras Sociedades, apartándote de ellos como de un contagio?

Toda esa gente de bullanga, cuya vida pública salvo excepciones—ha sido expuesta á veces como un estercolero moral, y que ahora, para embaucarte, se viste con el disfraz de la decencia, ¿adónde te lleva?, ¿qué rosados horizontes abre á tu porvenir?, ¿qué programa social y redentor te brinda? ¡Enterrar la sordina clerical! Cuando se insulta tu fé todavía con mayor procañada, cuando impunemente se pueda perseguir al Fraile y negarle los derechos que se respetan á todos, cuando se puedan poner obstáculos insuperables á la penetración cristiana de la sociedad, cuando de ella se borren las huellas del Evangelio, entonces, pobre pueblo, ¡ya te habrán redimido!

Sueñas con reivindicaciones justas, buscas un rayo de luz para las negruras de tu vida, sientes ansia de mejorar, de elevación moral y de cultura, tu corazón pide con más creciente angustia un pedazo de felicidad y te dan un pedazo de Cura! Eso ¿de qué te sirve, infeliz? ¡Te engañan!

Lo que hicieron en Barcelona en los días de Julio debe abrirte los ojos. Si buscaran tu bien, hubieran respetado las casas donde á manos llenas te lo hacían. Fueron las primeras que tuvieron interés en entregar á las llamas. Tuviste en aquellos días una pérdida muy grande, yo te lo probare.

Y los que te causaron el mal son los que ahora te azuzan contra los que te hacían el bien.

¡Te engañan, pobre pueblo te engañan!

SEVERINO AZNAR.

La Prensa

El Liberal, verdadera *Javiera* de la *democracia*, sigue en su empeño de europeizar á sus lectores, y para esto, considera indispensables dos cosas: primera, que nadie tenga derecho en España para ser católico, apostólico, romano públicamente; segundo, que el *derecho á ladrar* sea para los españoles *inalienable é imprescriptible*.

No vaya alguno de nuestros lectores á creer que esto es alguna exageración hiperbólica de *IDEAL NUMANTINO*, nó; las palabras *el derecho á ladrar es inalienable é imprescriptible* son de *El Liberal* del viernes de la semana pasada, y si alguno quiere comprobarlo, y no puede hacerlo por no tener á la mano tal periódico, ó por lo que todavía sería mejor, por no querer contribuir con su dinero y con su ejemplo á que *vindezas* como las que regüelda *El Liberal* se propaguen, (la palabra regüelda la empleamos en este caso, porque como verán después los lectores, *El Liberal* la emplea en uno de los muchos ratos que dedica á ejercitar el derecho inalienable é imprescriptible de *ladrar* contra la Religión, sus Sacramentos, sus ritos, sus ministros y los mismos fieles) nos obligamos á remitirlo á quien no quiera creer lo que afirmamos, por parecerle imposible disparates tan sin nombre.

De cómo sabe *El Liberal* ejercitar el *inalienable derecho de ladrar* entre hipos y regüeldos (no olvidar que siguen siendo vocablos de la literatura de *El Liberal*) la siguiente muestra, podrá aclararlo cumplidamente.

Supone *El Liberal* que las iglesias llegarán á cerrarse, y pregunta:

«¿Qué pensará la viejecita, cumplidora fiel de sus deberes, que, con un pie en la sepultura y próxima á comparecer ante las barbas del Señor, vé que corre el peligro de morir como los animales, sin oleos ni latines,—y lo que es acaso mas temible, sin la confesión final, remedio eficaz, para emprender el viaje, limpio como una patena? ¿Qué será de esa viejecita, que se encuentra privada de improvisar, de su misita diaria, de su Rosario en la iglesia y de sus Sacramentos tan sabrosos...?»

¿Qué será de ella si llega á morir sin recibir la Extremación?

«Si las iglesias se cerraran, el público se resignaría, acaso encontraría preferible que desde el púlpito se leyeran discursos de Castellar, á oír la metafísica barata, que desde el púlpito nos sirven, entre hipo y regüeldo, los predicadores.

Y termina sus gruñidos el articulista diciendo:

Si no hubiera misas ni rosarios, ni sacramentos.

«¿Qué pena y qué tribulación para la pobre viejecita que todas las mañanas, me encomienda á Dios!»

Esto, todo esto, y mucho más que esto, se dice en *El Liberal* del día 28 del pasado mes, y cuando los leamos, pensáramos en las viejecitas que son el encanto y la bendición de tan-

tas casas cristianas, y pensáramos en nuestras madres y en nuestras abuelitas, y las veíamos insultadas, y escarnecidas por esos apóstoles del liberalismo y de la *democracia* y de la *europeización*, sin que para ella fuera respetable ni la misma ancianidad que las tiene dos pasos del sepulcro.

Y no nos ofendía, ni nos indignaba, ni nos causaba tanta pena, ver que esos periódicos sin religión, hirieran las fibras más delicadas de nuestras creencias y de nuestro corazón filial, tanto, como el ver que muchos, muchísimos españoles, que tienen viejecitas, que adoran en sus casas, daban su dinero para que *El Liberal* pudiera seguir ladrando entre hipos y regüeldos, burlándose de ellas.

¡Hasta donde es capaz de llevar la ignorancia, la locura ó la maldad!

En el día de los difuntos

Ecos de ultratumba.

Dad al olvidado por un instante del mundo necio la vanidad, y abandonando sus torpes huellas oid, mortales, nuestras querellas por caridad, Como vosotros, también nosotras fuimos un día del gozo en pós, y los placeres buscando ansiosas, nos figuramos ser tan dichosas cual lo sois vos.

En devaneos y diversiones siempre pensando con triste afán, ansiosa el alma se recreaba con los deleites que nos brindaba fiero Satán.

Más ¡ay! que todo fué viento y humo, del pensamiento vana ilusión, cual desengaño, sombra que pasa, arma que hierre, fuego que abrasa sin compasión,

Todos los males grandes del mundo encierra juntos esta prisión; al lado de ellos, los sentimientos más espantosos y sufrimientos ni sombra son.

Ahora tristes en estas llamas nos abrazamos por culpa vil, mientras nos vemos abandonadas de nuestros deudos y circundadas de penas mil.

A tal extremo nos condujeron nuestros excesos, nuestra ambición, con sus alhagos, con sus mentiras, con los furores y torpes iras del corazón.

Oid piadosos nuestros gemidos, calmad un poco tanto dolor, á nuestro ruego sed hoy propicias con oraciones y sacrificios ante el Señor.

os lo pedimos las pobres almas en todo dignar de compasión; calmad un poco nuestra amargura, rezando sobre la sepultura una oración.

Y detestando por un momento del mundo necio la vanidad, dejad, mortales sus torpes huellas oyendo al punto nuestras querellas por caridad.

A. ALFONSEQUE Y BLANCO.

La fiesta de Todos los Santos

Celebra la iglesia militante todos los años esta fiesta solemne para conmemorar la memoria de todos sus hijos que, después de haber alcanzado el fin último de su existencia en la tierra, viven ya felices en las mansiones del Cielo.

Innumerables son los Santos que figuran en el Martirologio; pero ¿qué son éstos en comparación de los muchos que, siendo completamente igno-



LA EXCMA. SEÑORA

D.ª Jesusa de Castejón Olazabal

Marquesa de Fuerte-Gollano.

Ha fallecido en San Juan de Luz (Francia) el día 22 de Octubre de 1909.

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

D. E. P.

Su desconsolado hermano, el Sr. Marqués de Velamazán; tíos, primos y demás parientes;

Suplican á sus amigos y relacionados la encomienden á Dios en sus oraciones, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Soria 1 de Noviembre de 1909.

Todas las misas que se celebren el día 4 del actual en las Iglesias de San Juan de Rabanera, Nuestra Señora de la Soledad y Nuestra Señora La Mayor, de esta ciudad, serán aplicadas por el eterno descanso de la finada.

Fados, se hallarán gozando de Dios en el Cielo? Todos sabemos que el espíritu de santidad sopla en todas partes; en las ciudades populosas lo mismo que en el desierto; en la paz del santuario y en la sangrienta confusión del campo de batalla; en los soberbios alcázares de los reyes, lo mismo que en las humildes cabañas de los pebres, apoderándose unas veces de la joven virgen á su entrada en el mundo, y otras, del asesino que se halla encanecido en la carrera del crimen, escogiendo, en una palabra, en todas las edades, sexos y condiciones sus elegidos.

Hoy solo Dios los conoce y su nombre permanecerá oculto para nosotros hasta el día de la eternidad, en que se descorra el velo que por ahora no nos deja ver los futuros destinos del hombre; pero la Iglesia militante no puede por eso olvidarlos, celebrando en su honor esta solemnisima fiesta, que todos los años nos hace levantar la cabeza al Cielo y nuestra alma á Dios, glorificando en los santos el nombre de Aquel por quien son ellos glorificados. ¿Quién no se emociona al celebrar esta fiesta que á todos nos recuerda, altos y bajos, la misión que hemos de cumplir en la tierra y que en nada se diferencia de la de aquellos que nos han precedido en el viaje de la eternidad?

Sólo el racionalismo, que se va apoderando de las inteligencias, puede hacer que no llegue á ellos ni el más tenue rayo de esa esperanza que siempre nos infunde la vista del Cielo abierto para todos los que quieren á él remontarse; sólo el indiferentismo que poco á poco va marchitando en el corazón las flores hermosas de las virtudes por falta de calor que produce la muerte, puede hacer que el corazón permanezca insensible ó que sean estériles las emociones que sienta; sólo el catolicismo que inspira la fe y con ella la esperanza y amor puede alentarnos á seguir con fidelidad las huellas que los santos nos dejaron trazadas al pasar por este destierro, animándonos á marchar, á su ejemplo, á la regeneración del mundo y principalmente de nuestra Patria, evitando, cada cual dentro de su esfera y todos con las fuerzas que á nuestro alcance se hallen, que las olas de la revolución la sumerjan con sus furiosos embates en el abismo.

Para ello hace falta resolución y energía y aun más que eso cariño acendrado y amor entusiasta en las almas, porque se ha dicho y escrito cien veces que el mundo ha pertenecido y seguirá siempre perteneciendo

á quien más le ame y con más gracia y habilidad se lo demuestre.

Invoquemos, pues, ahora y siempre á los Santos é imploramos con oraciones fervientes su protección, y así lograremos convertir en lluvia benéfica los densos nubarrones que hoy, más que nunca, amenazan á descargar sobre nosotros horrible tormenta.



Sección religiosa



Día 2.—Martes.—La Conmemoración de los fieles difuntos.—Ss. Benigno, María, Cirenía y Juliana, mrs., y Vigor, ob.—La Misa y Oficio Divino en la I. J. Colegial es de la Octava de todos los Santos una, y las demás, así como en las Parroquias son de la Conmemoración de los fieles difuntos, pudiendo ganar los fieles INDULGENCIA PLENARIA, confesando, comulgando y visitando su propia Iglesia parroquial.

Día 3.—Miércoles.—Los innumerables mártires de Zaragoza, Ss. Valentin, pbro. é Hilario, diác, mártires, Armengol, Gandieso y Malaquias, obs.—La Misa y Oficio Divino son de los Innumerables mártires, con rito doble y color encarnado.

Día 4.—Jueves.—Ss. Carlos Borrónico, ob., Vidal y Agrícola, mrs., Emérico, cf., Modesta y B. Elena, vgs.—La Misa y Oficio Divino son de San Carlos Borrómeo, con rito doble y color blanco.

En la Iglesia de San Juan, á las seis de la tarde, el piadoso Ejercicio de la HORA SANTA, con Exposición de S. D. M. ganando los asociados Indulgencia Plenaria.

Día 5.—Primer viernes de mes.—Ss. Zacarías, prof., é Isabel, Félix y Eusebio, mrs., Leto, pbro, y ci., y el B. Martín de Porres.—La Misa y Oficio Divino son de la Octava de todos los Santos, con rito semidoble y color blanco.

En la Iglesia de San Juan, á las ocho de la mañana, Misa de Comunión por el Apostolado de la Oración, y en la del Sagrado Corazón, á las seis de la tarde, el Ejercicio de los primeros viernes, con Exposición de S. D. M.

En la Iglesia de la Mayor, á las cinco y media de la tarde, comienza el solemne Novenario á las Benditas Animas del Purgatorio, terminando el día 13 con Misa solemne.

Desde el día 5 se celebra en la Iglesia del Sagrado Corazón (Siervas de Jesús) la Misa de Comunidad á las siete y media de la mañana.

De re sociali

Al apostol social D. Pantaleón G. Zarza

Mi querido amigo: En cierta ocasión con su natural desenfado y rajante crítica pretendía usted solucionar el gran problema de hallar la raíz de la dificultad que para la unión ofrece la masa católica con estas palabras: Si no hay católicos ¿cómo han de unirse?

Esta atrevida expresión que en el fondo y según la estricta y rigurosa acepción lógica de la palabra *católico* no deja de tener sus visos de triste realidad, sobre todo si la aplicamos á la masa inconsciente y rutinaria que, como cuerpo sin alma, exhala los humeantes vapores de reciente víctima extrangulada horrorosa y villanamente por la complicidad del artero enemigo y del impasible doméstico; es, sin embargo, una verdadera blasfemia social de la que ya se habrá arrepentido usted, y que seguramente no habrá proferido sino en sus accesos de irritante y envolvente pesimismo, cuya negrura, así como nos pone á cubierto de los falaces brillos de doradas ilusiones, las más de las veces no sirve sino para debilitar nuestra mirada, hacernos asustadizos y embotar nuestras plumas y nuestras espadas.

Por lo que ni creo en la veracidad de su aserción, deslizada de labios rígidos en aciagos momentos de desdeñosas meditaciones, ni quiero desempeñar tan risible papel como demostrar lo que la experiencia atestigüa.

No hay que recurrir, mi querido amigo, á la pueril añagaza de negar la existencia de los datos cuando se resiste á nuestra mirada la solución del problema, ni siquiera es necesario, pues, hacer unos profundos estudios y meditabundas exploraciones para hallar el fundamento de ese amorfo y descomunal castillo del espíritu humano; pues ese estado de cosas en que hemos hallado la presente generación, esa apática y febril desunión de los católicos, esa anómala resistencia á la concentración de fuerzas católicas que ha tomado el diagnóstico en nuestras crónicas enfermedades, es todo ello un fenómeno tan natural y aun necesario, que demuestra tener un conocimiento muy superficial de la inteligencia y corazón humanos y las relaciones que median entre ambas facultades, quien se extrañe y escandalice.

Es una afirmación muy vaga é inexacta, por no decir arbitraria y pueril, la tan baboseada expresión de que la atmosfera liberal ha inficionado el campo católico, de que todos los católicos estamos invadidos de ese deletéreo contagio, encontrando muchos en esta pretendida enfermedad el secreto de nuestra desunión.

Múltiples, diversos y aun encontrados agentes han contribuido con el desenvolvimiento de los hechos á empobrecer la idea católica que había ya perdido su vigor y lozanía sociales, quitándole su nativa influencia, fecundidad y cohesión, cualidades que la hacían señora y coadyudadora de las inteligencias y voluntades.

El anchuroso campo que súbitamente ha conquistado el pensamiento humano con su portentoso desarrollo en las ciencias, artes é industrias, la continua divagación del espíritu, mariposeando por las múltiples y pintadas florecillas de los descubrimientos y adelantos contemporáneos, el desasosiego de una continuada estabilidad y fluctuación producidas por la natural alarma y asustadiza impresión al ver lanzado sobre la sociedad el demoleedor ariete de la corriente liberal, el ariete de la corriente liberal, el demasado desarrollo que en sus aligeras ascensiones han adquirido en la mente muchas ideas extrañas han restado principios de vida, apropiándose el campo, ocupado atenciones, robado dominios, que habían sido patrimonio de la idea católica.

Y perdida esa preponderancia é influencia en todo el ser anímico, encoyida y medrosa, no se atreve á regular los movimientos de la vida social, ni se determina á reclamar á la conciencia pública su amable y benéfico imperio y sabia dirección.

Cuando una idea ha sido por mucho tiempo acariciada con afán, alimenta-

da con desvelo, defendida con ahinco y profesada con perfecta convicción, cuando ha predominado sobre todas las de nuestra mente. Adquiere tal influjo mágico sobre nuestras acciones que, anteponiéndose á todo movimiento anímico, fluctúa sobre las encrespadas olas de las pasiones imprimiendo el impulso y dando el colorido á todas las manifestaciones de la vida racional.

He ahí, mi querido amigo, la verdadera base de unión de los católicos. Vigorizar la idea católica, restituírle la influencia é interés que le corresponde en nuestros entendimientos, señalarle su lugar de preeminencia, unirle en la practica á todo lo que signifique verdadero adelanto, engrandecimiento, dignificación del hombre, á todo lo que presente el timbre de noble aspiración humana, hacerla simpática cual la verdad, difusiva y amable como el bien, intensivamente popular presentándola en el dorado carro triunfal de la caridad, risueña y afable en todas las estancias de la vida social, para así acelerar el cumplimiento de la profética predicción del Santo Pontífice Pío IX: «La Iglesia católica triunfará cuando se haga popular.»

Cuando todos los católicos den este colorido en su mente á la idea católica, espontáneamente brotarán en sus ánimos tendencias á la unión, unión de simpáticas energías y entusiasmos en devolver á la idea católica esa influencia y vitalidad.

Nueva conquista, nuevo lustre de gloria tiene en esto preparados la acción social cristiana, cuya única eficacia y aptitud providencial prometo á usted demostrar en la siguiente.

Entre tanto sabe es de usted atento seguro servidor q. b. s. m.,

J. L. A.

Suscripción patriótica

Ingresado en la Tesorería de la Junta de Socorros.

El Excmo. Ayuntamiento de Soria, 197,50; ayuntamiento de Candilichera, 50; los vecinos de Golmayo (omitido en relación de 11 Septiembre), 60,25; ayuntamiento de Briás, 5; el cura párroco de Briás, 2; los vecinos de id., 13; el ayuntamiento de Fuentes de Magaña, 32,95; el vecindario de id., 15.

Recaudado en casa de D. Felipe las Heras.

Ayuntamiento de Nomparedes, 20 pesetas; vecinos de id., 10; ayuntamiento de Barriomartín, 5; vecinos de id., 15,72; id. de Pinilla de Caradueña, 5; ayuntamiento de Almenar, 25; vecinos de id., 41,15; ayuntamiento de Suellacabras, 10; recaudado en postulación por autoridades y cura párroco, 49,28; vecinos de El Espino, 10; ayuntamiento de Blicos, 25; vecinos de id., 12,75; ayuntamiento de Olmillos, 20; vecinos de id., 22; ayuntamiento de Aldealseñor, 25; id. de Vozmediano, 19,55; id. de Fuentelsaz, 10; vecinos de id., 4,55; id. de Aylloncillo, 8,60; id. de Pedraza, 7,89; ayuntamiento de Torrevente, 10; id. de Ituro, 5; D. Manuel Serrano, de Valderrodilla, 2; ayuntamiento de Majasejún, 20; vecinos de id., 18,75; ayuntamiento de Quintanilla de Tres Barrios, 20; vecinos de idem, 20,35; ayuntamiento y vecinos de Cañamaquero, 50; id. de Arcos, 123,30; id. de La Cuesta, 31,70; id. de Quintanas Rubias de Arriba, 40; id. de Beltejar, 15; idem id. de Riba de Escalote, 15; id. de Losana, 10; id. de Bordecoréx, 40; vecinos de Pinilla del Olmo, 20; D. Emeterio Valero, de Golmayo, 0,50; ayuntamiento de Osma, 50; vecinos de id., 25; ayuntamiento de Matalebreras, 20; vecinos de id., 20; id. de Ituro, 5.

Recaudado en la casa del Sr. Roperio.

Ayuntamiento y vecinos de Villabuena, 25; Escuela pública de niños del Carmen, 19,30; I. S. H., 1; doña Josefina Romera, 0,50.

Ayuntamiento de Jaray, 38; id. de Torremocha, 5; vecinos de id., 20; vecinos de Fresno de Caracena, 22,50; ayuntamiento y vecinos de Fuentestrún, 30.

Recaudado por la Junta de Socorros, 25.100. Id. por la Junta de Damas, 3.256,33.

Total, 28.356,33 pesetas.

Donativos satisfechos hasta hoy, 1.083 id.

Soria 15 de Octubre de 1909.

Recaudado por la Junta de Damas.

Recaudado por la Junta de Damas de Almazán, 182; Nuevo Circulo Mercantil é Industrial de Soria, 200; recaudado en el pueblo de Deza, 169,80; doña Flora Ramos, 3.

Intervención de Hacienda.—D. Eustasio de Miguel, 4; D. Julio de Soria, 3,75; D. Ricardo Miguel, 3,75; D. José Casaldueño, 2; don Lorenzo Amezaña, 2; D. Manuel María Muñoz, 1,50; D. Francisco Rebollar, 1,50; D. Pedro Peña, 1,50; D. Telesforo García, 1,50; D. Hi-

gino Ruiz, 1,50; D. Pedro Arribas, 1; D. Tomás Ugena, 1; D. Félix Hernández, 1; don Emilio Casaldueño, 1; D. Valentín Monge, 0,50; D. Cándido Méndez, 0,50.

Administración de Hacienda.—D. Andrés de Lecea y García, 7,16; D. Siro Aréchaga, 6,11; D. Francisco García, 4,89; D. Crispulo López, 4,89; D. Pablo Martínez, 4,89; D. Manuel García, 3,75; D. José Aguayo, 3,75; D. Francisco del Campo, 3,75; D. Fernando Márquez, 3,75; D. Ángel Pérez de Baños, 3,75; D. León Lacalle, 3,75; D. Juan Salinas, 3,30; D. Simeón Álvarez, 3,30; D. Félix de Gregorio, 3,30; don Sebastián Antonio Rey, 1,98; D. Severiano García, 1,98; D. Eustoquio Laso Bañares, 4,89. No se incluye al Jefe de la misma D. Antonio Carrillo de Albornoz, por haber entregado ya 10 pesetas a dicho fin.

Recaudado por la Junta de Damas del Burgo de Osma.

1-Recogido por suscripción, 406,75. Gratificación a los encargados de recoger la suscripción, 6. Quedan de este primer concepto, 400 pesetas 75 céntimos.

2-Producto de la rifa de dos cubiertos, 149,50. A deducir: 1-Coste de los cubiertos, 70 pesetas. 2-Id. de las papeletas, 10,50. 3-Gratificaciones por la colocación de papeletas, 3,50. Quedan por el segundo concepto, 65,50.

3-Ingredido en taquilla por función de teatro, 291,50. A deducir: 1-Impresión de localidades y anuncios, 10. 2-Obsequio a las señoras que tomaron parte en la función, 21. 3-Gastos de carpintería, 12. 4-Conducción de piano y servicio de guardarropa, 14,70. 5-Gratificación al acomodador, 1,50. 6-Varios efectos adquiridos para la representación, 3,40. Total, 62,60. Quedan por el tercer concepto, 228,60. Total recaudado por los tres conceptos, 695 pesetas 15 céntimos.

Han suministrado gratis: la señora viuda de Lagüera el alumbrado del Teatro, y D. Cayo Lozano el piano que se utilizó en los intermedios de la fiesta.

CONSEJO PROVINCIAL

DE

Agricultura y Ganadería

DE LA PROVINCIA DE SORIA.

Circular

«El Consejo de Vigilancia de la Granja Escuela Regional remite a esta Jefatura, a los efectos de publicidad, la siguiente

Convocatoria para premios a obreros agrícolas

Acordados por el Consejo de Vigilancia de esta Escuela de Agricultura, los premios para obreros agrícolas, que al final se detallan, deberán los concursantes a los mismos presentar sus instancias desde la fecha de publicación de esta convocatoria hasta el día 6 del próximo mes de Noviembre. En las referidas instancias, hechas en papel simple y dirigidas al Ilmo Sr. Jefe de Fomento, deberán constar el nombre y apellido del interesado, pueblo de su naturaleza y domicilio, así como también grupo o grupos del concurso en que desea tomar parte.

La convocatoria es extensiva a los obreros agrícolas de las provincias de Avila, Burgos, Segovia, Soria y Valladolid, que constituyen esta Región agronómica.

Las pruebas del concurso tendrán lugar en los terrenos de la Granja Escuela Regional de Agricultura, durante los días 8, 9 y 10 de Noviembre, a las catorce, respectivamente, para los grupos 1.º, 2.º y 3.º, a cuya hora deberán hallarse los concursantes en el lugar antes indicado.

El Jurado lo compondrán los individuos del Consejo de Vigilancia de la Granja y será inapelable su fallo.

Premios para obreros agrícolas.

Grupo 1.º.—Al obrero que más se distinga en conocimiento y manejo de los instrumentos y máquinas de cultivo, 150 pesetas; al que siga en mérito, 100 id.; al id. id. id., 50 idem.

Grupo 2.º.—Al obrero que más se distinga en el manejo y conocimiento de las máquinas de sembrar y recolección, 150 pesetas; al que le siga en mérito, 100 id.; al id. id. id., 50 idem.

Grupo 3.º.—Al obrero que demuestre más competencia en las prácticas culturales, relacionadas con el cultivo de la vid, 150 pesetas; al que le siga en mérito, 100; al id. id. idem, 50 idem.

Premio extraordinario.

Al obrero que reúna en mayor grado las prácticas y conocimientos exigidos para los premios anteriores, 100 pesetas.

Lo que, en cumplimiento de lo ordenado por el expresado Consejo de Vigilancia, se inserta en este periódico oficial para conocimiento de los interesados a quienes pudiera afectar.

Soria 19 de Octubre de 1909.—El Jefe de Fomento, Ramón de la Orden.»

Noticias.

Los jefes y oficiales de esta Zona, teniendo en cuenta el patriotismo demostrado por el Sr. Director de A B C, con motivo de los in-

sultos de que fué objeto el nombre de España en algunas capitales del extranjero, han dirigido a dicho señor el siguiente telegrama felicitándole:

«El arranque patriótico realizado por usted en defensa de España ante los insultos atroces que en el extranjero se han inferido injustamente, nos hace dirigirle el presente para enviarle nuestra felicitación más entusiasta.—Antonio Serra, Orta, coronel; Hilario Gallano, teniente coronel; José Obregón, comandante; Domingo Ramos, comandante; Antonio Carmona, capitán de infantería; Marcelino de Moya, capitán de id.; Plácido Rodríguez, primer teniente de id.; y Lope Laborda, capitán de idem.»

Hacemos nuestra la felicitación y protesta de los dignísimos oficiales que residen en nuestra capital deseando que todos a una se cumplan su ejemplo hermoso de españolismo.

— Con motivo de la feria de Almazán, la compañía del ferrocarril de Torralba-Soria ha dispuesto un tren especial de ida y vuelta, para el día 3 de Noviembre próximo, cuyo tren saldrá de esta capital a las 9 y 30 y llegará a Almazán a las 11,8. Saldrá nuevamente de Almazán a las 19 y llegará a Soria, a las 20,38 del mismo día 3.

Los precios serán los siguientes: primera clase, 8,00 pesetas; 2.ª id., 5,95; y 3.ª id., 3,25. Los billetes serán valederos por tres días, y los viajeros podrán utilizar durante los mismos, los trenes correos.

— Obligado por sus deberes profesionales ha salido para Logroño el distinguido abogado de este Colegio, nuestro particular amigo don Luis Posada.

— Felicitamos a nuestro ilustre paisano D. León del Río, Gobernador de Teruel, por los grandes y merecidos elogios que le tributa la prensa turolense al dejar su elevado cargo que con tanto acierto ha desempeñado durante la etapa política de los conservadores.

— La señora condesa del Serrallo, en nombre de la Junta Central encargada de distribuir lo recaudado en las distintas provincias de España para los heridos y familias de los muertos en la actual campaña de Melilla, ha dirigido una atenta comunicación a la Junta provincial de nuestra capital encomiando, como en justicia se debe, el grande interés que han debido tomarse las Damas de Soria y que tan alto pone el nombre de nuestra provincia, habiendo recaudado 10.000 pesetas para tan benéfico objeto. Esta cantidad dice más que lo que nosotros pudiéramos decir en pró de nuestro país, pobre, acaso como ninguno, pero tan caritativo como el que más.

— Según se nos dice, después de la renombrada feria de Almazán, se exhibirán en Soria y en algún otro punto de la provincia las dos mulas que el Ayuntamiento de dicha villa, ha adquirido para rifarlas en combinación con el próximo sorteo de Navidad. Cada una de ellas está tasada en 1.000 pesetas.

— Hasta la fecha se ignora quien sea el Gobernador nombrado y el Alcalde de nuestra capital, llamando la atención que una provincia como la nuestra dé tanto juego en las alturas del Poder, donde creemos que se debatirá el pleito con la unidad de criterio que, al parecer, reina en la situación política que rije los destinos de España.

— Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro particular amigo D. Francisco García de Leaniz, secretario del Ayuntamiento de Almazán.

Siguiendo la costumbre inmemorial, hoy se cantado en la I. I. Colegiata una Salve solemne y Responsorio a San Gil, abogado contra los terremotos, en acción de gracias por haberse librado nuestra capital de los desastrosos efectos ocasionados en otras partes por el tristemente célebre terremoto del año 1755, que también se dejó sentir en Soria, datando de esa época las grietas que se notan en las paredes de la Colegiata y Palacio de los condes de Gómara y causa tal vez del derrumbamiento de la antigua Iglesia de San Nicolás.

— El sábado celebró sesión la Junta antituberculosa.

En ella se dió cuenta de estar ya impresa y en condiciones para mandar al Ministerio de la notabilísima memoria que sobre la tuberculosis presentaron al Certamen de Zaragoza, nuestros buenos amigos los señores Iniguez y Hercilla y que mereció la más alta recompensa.

El Sr. Ministro de la Gobernación, teniendo en cuenta la extraordinaria conveniencia de que fueran conocidos los luminosos datos y atinadas observaciones de los señores Iniguez y Hercilla, dispuso conceder 10.000 pesetas para que pudieran imprimirse y divulgarse y en la Junta, se hizo entrega a dichos señores de la expresada cantidad.

Aunque los señores Iniguez y Hercilla han hecho una tirada mayor de los 400 ejemplares, dando una prueba más de su generosidad y alteza de miras, repartirán gratuitamente los sobrantes a aquellas entidades y personas a quienes pueda resultar útil su lectura.

Reciban por todo nuestro entusiasta y sincera felicitación.

— **Cocina Económica.**—Hoy a empezado tan benéfica institución a servir como en años anteriores a los pobres, raciones de sopa, potaje,

pan y vino, por las cantidades de 0'5, 0'10 0'15 y 0'25 céntimos respectivamente.

Los pobres pueden recoger las raciones y llevarlas a sus domicilios, ó comer en el hermoso comedor de la asociación donde caritativas señoras se encargan de servirlos.

Las personas, amigas de los pobres, pueden encontrar en institución tan práctica el modo de ejercitar su caridad.

— Al *Diario Malagueño* le comunica su corresponsal en Melilla, al dar detalles del combate en que pereció el comandante de León Sr. Perinat, los siguientes datos:

«Entre los muertos hay un voluntario, cuyo nombre no recuerdo, pero que no es ninguno de los conocidos nuestros.

Este murió en el ataque, y al sentirse herido mortalmente se retiró vacilante para no descomponer las filas, y cayó gritando:

«¡Compañeros, Santiago y tierra España!» El cadáver empuñaba con una mano el fusil y con la otra un escapulario.

El comandante Perinat, que mandaba las fuerzas de su citado regimiento, corría de una parte a otra sin mirar por sí y atento sólo a su deber, dando órdenes precisas y acertadas, cuando se oyó en el campo una voz que suspiraba: ¡Ave María!, y un soldado cayó muerto a tierra.

El comandante se detuvo un instante, y en aquel momento de imperceptible duración, en el que observaba la cristiana muerte del soldado, fué suficiente para que un moro hiciese blanco en el bizarro jefe y le alojase en un costado mortal proyectil.

El Sr. Perinat se agarró a las crines de su caballo y pudo decir con voz potente: ¡Hijos míos, adelante; me han matado, pero no importa, adelante. ¡Viva España!

Y agotadas sus fuerzas cayó al suelo sin tener tiempo más que para besar la cruz de su espada.»

Estos rasgos de heroísmo que revelan el amor intenso que mueve a pelear a nuestro ejército desde el General en Jefe, que se acoge entusiasta a la Virgen del Pilar, hasta el último soldado que muere besando su santo escapulario, son los que desde su principio nos han hecho creer ciegamente en la victoria de las armas españolas contra la fanática morisma del Rif; ¡por qué cuando se entable *pro aris et focis* únicamente, todos nos sentimos soldados y entonces todos los soldados son héroes.

— Por estar tirada la primera plana de este periódico, no nos ha sido posible insertar en dicho lugar la esquela de defunción que hoy publicamos, según nos lo habían indicado.

— En el subexpreso de Francia llegó ayer a Madrid, a las dos y veinte de la tarde el diputado radical D. Alejandro Lerroux. Cualquiera de nuestros lectores, creemos que, dada la expectación que habrá despertado su llegada y la importancia que, a despecho de Soriano y Sol y Ortega, tiene en el partido republicano, medio Madrid acudiría a la estación a recibirle; pues bien; con periódicos liberales que a la visita tenemos, podemos asegurar que no llegarán a dos mil las personas que demostraron al jefe radical sus entusiasmos llegando escasamente a dos ó tres centenares tan solo los que le acompañaron hasta la Redacción de *El País*.

¿Serán éstos los únicos partidarios con que cuenta Lerroux, ó es que muchos de ellos creyeron más conveniente ir a Sevilla siguiendo los consejos de Soriano y Sol y Ortega iniciando con ello la desbandada?

De sociedad

— Ha dado a luz con toda felicidad la esposa del reputado médico, Cirujano del Hospital de esta ciudad, D. Mariano Iniguez, continuando la madre y el niño sin novedad. Enhorabuena.

— Casi aliviada por completo de su dolencia salió anoche para Madrid acompañada de su familia la señora del digno Gobernador de esta provincia doña Josefa Sancho de Serrano, quedando en esta su esposo hasta que se solucione el nombramiento de quien le sustituya.

Elemento oficial.

Ha sido jubilado el inspector general del cuerpo de Montes y jefe de la 8.ª Inspección, nuestro querido paisano D. Alejandro Izquierdo, que durante tantos años fué jefe del distrito forestal de Soria, captándose ilustración al respecto de sus subordinados y por su carácter el cariño de los sorianos en general.

— También ha sido jubilado el ingeniero jefe de primera clase del cuerpo de canales, caminos y puertos, D. Emilio Grondona, actualmente jefe de las oficinas de Obras públicas de nuestra capital.

Sentimos que tan competentes funcionarios, dejen de prestar al Estado sus valiosos servicios, aunque reconocemos los grandes méritos que tenían adquiridos ya para el descanso.

Fallecimientos

El día 22 de Octubre último ha fallecido cristianamente en San Juan de Luz (Francia) la Excm. Sra. Marquesa de Fuerte-Gollano, hermana de nuestro distinguido amigo el Sr. Marqués de Velamazán, Ingeniero Jefe del Distrito forestal de Soria.

Después de muy solemnes funerales celebrados en la parroquia de dicha población

francesa, fué trasladado el cadáver al panteón de familia del cementerio nuevo en Irún.

El entierro estuvo concurridísimo por las muchas simpatías de que gozaba la finada y al mismo asistieron gran número de coches y automóviles.

El duelo fué presidido por el señor Marqués de Velamazán y próximos parientes D. Ramón Olazabal, diputado a Cortes, y los Srs. Marqueses de Berna y de Cabo de la Torre.

Reciba toda la familia nuestro sentido pésame.

Sr. Director de el IDEAL NUMANTINO. Soria.

Muy distinguido señor mío: He de merecer de su nunca desmentido amor a la Justicia, el que publique esta y quizás algunas cartas más que dirigirá al Sr. Director de *La Verdad*, el que de modo violento me ataca, acaso porque me vé indefenso.

Le dá anticipadas gracias su atento y s. s.

PANTALEÓN GARCÍA.

Ambrona 31 de Octubre de 1909.

Nuestra defensa

Cuarto carta abierta al Sr. Director

de «La Verdad.»

Sr. Director de *La Verdad*.

Soria.

Muy señor mío: Suponiendo no ha de extrañar usted el que a IDEAL acuda para defender mi *ideal*, a IDEAL acuda, para que usted me oiga.

Apartándose de la conducta en que siempre inspiró sus actos, negóse insistentemente a publicar *réplicas*, por lo visto, incontestables. Ahí están, de cuerpo presente, mis tres cartas abiertas, impublcables para *La Verdad*, pero aptas para, desde el cesto de los papeles, publicar la ligereza de quien se atreve a emitir conceptos que después no puede sostener.

Con paciencia desusada, un día y otro he aguardado, y ya que nos mis cartas por lo menos las de mis dignos amigos, protestando de su conducta, esperaba ver publicadas. Más ni por esas. La publicación no viene. Le falta a usted el valor, raro en verdad, pero por eso más estimable, de confesar su equivocación. Lo siento vivamente por usted. En mi concepto, queda reducido a la categoría de un hombre vulgar y ordinario. Desapareció la aureola. ¡Qué hemos de hacer!

Si, Sr. Artigas; compadezco su falsa posición. Usted, Director de *La Verdad*, no quiere quemar incienso en sus altares. Usted, tutor del desheredado, sabía porque a este se le proporcionase un bocado de pan. Usted, idólatra del intelectual, aboga, porque el ignorante se solace en el naípe entre los dedos y el jarro entre las piernas. Usted, demócrata militante, rechaza y ridiculiza actos que elevan el nivel del pueblo. ¿Qué es esto? ¿A qué obedece tan insensata transformación?

Más no; el Sr. Artigas, es lo que era, y será lo que fué. Es amante de la instrucción y educación del pueblo; odia al que al pueblo esclaviza y al pueblo desangra; daría su vida por esas instituciones que al hambriento dan pan y al necesitado remedian. Así fué, y así es el Sr. Artigas, más lo que no pudo ni puede, y quien sabe si podrá, es soportar con serenidad, el que quien viste sotana y gasta corona, adore al mismo ideal a quien el adora.

¿Es esto Sr. Artigas? ¿Sí? Pues su conducta está juzgada. Puede usted ocultar mis documentos. Aunque con derecho a ello, le relevo de la obligación de publicarlos: de lo que no le relevo, es del deber en que está de abstenerse de arrojar lodo y podre sobre instituciones tan benéficas por lo menos, como las por usted fundadas.

Vengan contra ellas argumentos, y si no sabe responder, al menos sabrá confesar su yerro, s. s. y atento contrincante,

PANTALEÓN GARCÍA.

MARIANO DE M.-MARTELL

MÉDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE CIRUGÍA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once a una

Plaza Mayor, 6. — Berlanga de Duero.

T. 3-1. 3-15

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60
SOMBRERERIA
SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.

Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA

de Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapatería de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la Claustrilla, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrería de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y apreciará las últimas novedades, conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrófulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usándola en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, enérgica y rápida, y por su poder nutritivo tónica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las pérdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos. Es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona. Premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro é Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor.

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6



ÓPTICA

Relojería y Taller de H. Pastora.

Concesionario de dos Patentes. Corresponsal de la Compañía Francesa Gramophone y relojero del Ferrocarril.

Collado, 25 (separates)

Nada más á propósito para amenizar las veladas que se celebran en muchos pueblos, que un Gramófono de esta casa, que después se sorteare entre los concurrentes.

Ferretería y taller de Cerrajería

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia
Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

Fábrica de Jabón de todas clases remiada con dos medallas de oro y plata

Almacén de Coloniales

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

Pedro Llorente

ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21. SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.

El Chocolate Llorente es el mejor de todos

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora.

Gran comercio

DE Tejidos nacionales y extranjeros

José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA
Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanas, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61.—Soria

Esquina á la plaza de S. Esteban

Tierra Soriana

Imprenta y Librería de José Sáenz

En este establecimiento encontrará el público un gran surtido en objetos de escritorio y en librería, en condiciones muy económicas.

Impresos de todas clases, con gran perfección y economía.

COLLADO, 9, SORIA

EL PROGRESO

Antigua zapatería de Lapuente y Modrego, hoy de

Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapatería es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad será solo de JUAN LAPUENTE por ser éste quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirigirán todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo

Juan Lapuente Muriel

GRAN TALLER

ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartón, holandesa y piel, confccionados lujosamente y á precios sumamente económicos.

Especialidad en los trabajos que en Cantorales, Misales y Devocionarios se hacen en esta casa.

MANUEL GUZMAN

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)

No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria

— 4 —

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

PACO GÓNGORA

Fray Gerundio y que, á decir verdad, nada tiene de frígida, porque los rayos del sol le dan la temperatura de agua de vómito; ni tampoco mucho, que digamos, de líquida, porque la greda plomiza que la satura la tiene hecha una lechada, color de tinta de calamares; ni de mundificante, por consiguiente, porque no puede serlo, aunque lo digan frailes descalzos, el charco de donde á patada limpia, ó sucia, como quiera el lector, ha habido que echar momentos antes al inofensivo paquidermo, por no decir cochino de porcada, que, sin ofender á nadie del mundo, había asentado sus reales en el único balneario de aquellos alrededores.

“Día de moda,, era y es entre los

bañistas humanos de Matojes la víspera de la Natividad de San Juan Bautista, y no deja de tener su razón suficientemente explicatoria.

Correr el San Juan se llama en Matojos la inveterada costumbre de salir los chiquillos con cuantas campanillas colleras de cascabeles y cencerros pueden llegar á reunir durante una quincena, ó por lo menos una semana de rebusco por cuadras y tinados, cencerros, cascabeles y campanillas con los que se atavían de arriba abajo como vivos guiones de hermandad sacramental, y se dan á correr por las calles con la zambra y ruido consiguientes, el sudor que es de suponer, los tropezones con contusiones en el dedo gordo de ordenanza y las caídas con descalabradura no raras en estos casos.

Claro que corriendo desde el amanecer y á los rayos del sol del mes de Junio; y á las diez de la mañana, todo lo más tarde, se impone un baño, y, piés, ¿para qué os quiero? ¡al arroyo! donde se zambullen con exquisito, cuanto hondo deleite, y de donde, refrigerados, tornan á entrar de nuevo por las calles, llenos de campanillas, cence-

rrros y cascabeles, con cuyos graves ó tipleos tintineos se emborrachan hostal punto, que ni de comer se acordarían, á no hacerles elocuentísimos llamamientos los estómagos por el baño y el agetreo extenuados.

Como los que, tiempos atrás, hacían juramento, aquel día no comen pan á manteles, Entran en casa, tiran del cajón de la mesa ó destapan la orza del pan; echan un “joyo aceite,, si lo hay; y si no lo hay en la alcuza, se le sopla á guisa de trompeta, para que el que haya adherido á las paredes se precipite en el fondo y pueda caer sobre el pan como lágrima de hipócrita, y si ni aún así se le saca una gota, se va á casa de la madrina ó de la parienta, á ver si sus alcuzas son más pródigas que la de la casa paternal.

Como postre ¿será tal la mala ventura de los corredores, que no haya por las cercanías del arroyo ningún cercado con brevas ya maduras? Antes se quedarán sin catarlas los legítimos dueños de aquellas heredades, que los encargados de probar al mundo la verdad con que el angel del templo dijo al Padre de Bautista.—Su natalicio habrá de alegrar á mucho.—

Bañándose. digámos así, estaban hasta unos diez ó doce truanes la víspera de San Juan á eso de las diez de la mañana, cuando llegó á la margen del arroyo Juanillo el de la Dentona que venía á lo mismo, y que, quitándose la collera de campanillas, que á modo de banda de Gran Cruz le atravesaba el pecho del hombro á la cintura, comenzó á decirles:—¡Illos! Ahí en el cercao de tía Calostrá está un tío sentao en una silla de esas que llevan las mujeres á misa. Tienen delante tres palos, jincaos en el suelo, y tienen una tabla dejá coé y la está blanqueando con unas escobillas tan chicas como mi deo. Ma dicho que si quiero que me retrate tos los días y que encima me va á dar dinero y to, pero que me tengo que está más quieto que un muerto. Yo le ha dicho que güeno, y miá, miá lo que ma dao: esta colilla y esta perra gorda.

—Illos ¿vamos á verlo á vé si nos da argo?—dijo á la patulea uno de sus ilustres miembros, é in puris naturalibus y chorreando agua, saltaron el vallado de zarzamoras, chumberas y pitas que separa la “plaza,, del cercao de tía Calostrá, y como grupo de in-